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01 冬節來府城食「菜包」 
陳雅菁 

冬節是二十四節氣當中的第一个節氣，因為欲倚年矣，

所以冬節嘛叫做「小過年」。冬節是迎接光明的開始，因為

從彼工起，咱曝著日頭的時間會愈來愈長。古早人會佇冬

節的時，用秫米做的食物來祭拜神明佮祖先，烰圓仔是各

地方上普遍的，毋過冬節進前若是來到阮府城，你會發現

街頭巷尾的市仔內，出現一項外埠頭較少看著的物件——

菜包。 

講著｢菜包」無啥稀奇，逐位攏有，毋過府城的冬節菜

包佮人無仝，伊的外皮是用秫米做的，食起來軟軟𩚨𩚨，

外形是元寶的模樣，看起來淡薄仔成｢草仔粿」，毋過咬落

去完全毋是你想的按呢，伊的口感充滿臺南的氣味！原來

伊內底毋但有包高麗菜、紅菜頭、豆乾，有時閣會包鹹菜。

上趣味的是猶閣有濫塗豆粉佮白糖，食著鹹甜仔鹹甜，有

影符合臺南人特別的口味。 

老一輩的府城人會佇冬節中晝進前，提圓仔佮菜包來

祭祖，甜甜的圓仔配鹹鹹的菜包，食著誠奇巧，所以｢食甜

配鹹」的風俗就按呢流傳落來。冬節的早起時，天貓霧仔

光，行入去菜市仔內，會看著糕仔餅店的籠床無一時歇睏

的，白色的煙衝袂離。頭家共包好的菜包頓一个紅色的印

仔，聽講這个動作號做：｢賜紅」抑是｢賜福」，會當祈求未

來一冬的平安。印仔頓好，就一床一床送入去籠床內底炊。

店門口挨挨陣陣，若是有看著菜包，跤手就較猛掠咧，若

小可仔頓蹬一下，可能就愛明年才閣來囉！阮府城的冬節

菜包是一冬才出現一擺的，平常時仔想欲食閣食袂著呢！ 

現此時，有的少年人無啥愛食秫米，所以袂少店頭共

菜包的外皮改良過，換用麵粉來做。毋管是傳統的秫米皮，

抑是現代的麵粉皮，冬節食菜包佇臺南是一定愛的。 

其實冬節除了烰圓仔以外，有的所在會食｢菜粿」，澎

湖地區嘛會食｢菜繭」， 的外形看起來欲仝欲仝。臺灣的

文化真多元，各地攏有伊特別的風俗，若是冬節來到臺南，

請你來菜市仔揣菜包，感受一下仔阮府城人冬節特殊的氣

氛。 
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02行家己的路 
張逸嫻1 

咱人活佇這个世間，攏愛一步一跤印行到透尾，逐个

坎站攏會拄著誠濟雙叉路，欲按怎選一條平安、順序的路

來行，就愛有擔輸贏的氣魄佮堅定的意志。 

人的一生短短仔，不時都會拄著代誌愛做決定，我認

為上應該斟酌的是「毋通予家己後悔」。會記得國小的時陣，

我得著參加臺灣話演說訓練的機會，若是表現甲誠好，就

會當代表學校參加比賽。這是我暝日數想的目標，若放棄

這擺的訓練，後擺想欲閣參加校外的演說比賽，就像阿婆

仔生囝，誠拚咧！ 

因為欲去讀私立國中，落尾我放棄矣。我知影愛了真

濟時間佮精神，恐驚會舞甲雙頭無一 ngauh。到今，雖罔

有考牢暝日數想的國中，毋過見若想著頂擺的選擇，我就

真後悔。若是彼當時我有去接受挑戰，就準講成績無偌好，

我嘛甘願。這擺閣有機會參加比賽，歹紡的是，阿爸阿母

講：「莫變遐的有空無榫，佮你欲讀的科系攏無牽磕的齣頭。」

毋過我嘛是佮 夯硬篙，硬欲參加。總扯一句，我無想欲

共這改的機會閣放捒去矣。 

堅心無愛予家己反悔，無論結局是按怎，若有經歷過，

就一定會予難忘的回憶牢佇頭殼內！我另外一个主張就是

「享受學習的快樂」。無論是出外行踏、讀冊研究，若有下

心神去做代誌，收成定著是規厝間。 

自細漢，我對動物、植物，甚至是人體的祕密攏真有

興趣。較大漢了後，爸母買真濟生物相關的冊予我，若有

疑問就家己去冊內底揣解答。我不時共冊𢯾咧，對早起讀

到中晝，愛等阿母喝欲食晝，才會共冊暫時囥咧。 

最近我欲代表學校去參加生物競賽佮考試，這是我進

前想都毋敢想的。同學攏來問我的生物是按怎樣讀的，敢

袂感覺真辛苦？因為校外的比賽佮考試，攏毋是干焦考課

本內底的物件爾爾。我共 講：「讀生物的時陣，我攏會足

專心的，感覺遮的智識攏是大自然予咱的寶物。因為享受

學習的快樂，我袂感覺忝。」 

面對我的人生，快樂學習閣得著成就，予我會當行出

一條家己佮意的、獨一無二的精彩路途。 
                                                                                                                       
1張逸(Ia̍t)嫻 
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03有路無厝的人生 
葉欣 

逐擺行地下道抑是天橋的時，攏會看著一跤一跤的紙

箱仔、棉襀被、塑膠橐仔抨佇塗跤， 一个人占一位坐咧，

無，就是倒佇紙枋頂懸，我毋知影 目睭瞌瞌敢是咧睏，

抑是無想欲佮來來去去的人接觸。我愈行愈緊，嘛毋知家

己心內到底是按怎，是驚這寡人來共我討，抑是對 感覺

歹勢，無法度予 一點仔有路用的幫助。這幾年來我對這

陣有路無厝的人真好玄，煞一直無機會通好好仔了解。 

讀大學的時，有一門課愛阮去參觀「非營利組織」，我

隨去聯絡高雄的一个街友關懷協會，安排參觀佮採訪。我

先和主任相借問，了後去共 鬥分飯包。我共燒唿唿的飯

包對我的手裡提予 ，我偷偷仔看 的穿插、 的面容，

其實看起來攏和咱無啥物無仝。 

協會一工分一頓，有飯包、飲料，有時陣甚至有麭、

果子佮便利商店的食品。逐工協會的志工攏會煮六項菜，

干焦菜錢一年就需要六百外萬，佳哉社會上有真濟人願意

逐個月寄付一條錢，嘛有人會捐菜、捐便當，予 的負擔

較輕一寡。 

協會的主任共我講，伊少年的時就入這途，這幾年來

拄著各種有夠奇的代誌，譬論講關心路邊的羅漢跤煞予人

拍，嘛有人領飯包送別人的。雖然講這段路行甲遐艱苦，

毋過伊自來毋捌想過欲放棄。到今伊已經熟似規高雄三份

兩的街友，佇協會內底揣方法共 鬥幫贊，予 免錢的菜、

便當抑是鬥申請各種補助，也有共 鬥揣頭路。伊講做這

途，看過社會上艱苦的生活，嘛共人類上善良和上惡質的

所在看透透。雖然一般人對伊的工課無啥認同，毋過因為

會當對遮得著歸屬感佮成就感，所以予伊有氣力和勇氣繼

續陪伴 有路無厝的人生。 

過去我看著天橋頂彼寡辛苦的人，攏會感覺真驚惶。

這馬雖罔我猶無法度改善這款社會問題，不而過我的心態

已經無仝款矣，我知影「無厝」是一種人生的狀態，是真

濟無仝的原因所造成的，毋是因為 做歹，我嘛有較知影

彼寡講袂出喙的苦澀。 




